

## PARADORES COMO EJEMPLO DEL DESARROLLO DEL TURISMO HISTÓRICO Y GASTRONÓMICO

V. Isáкова

*La Universidad Estatal de Belarús, Minsk;  
viyaleta.isakava@gmail.com;  
directora científica – L. Gútor, Profesor titular*

Este artículo analiza la experiencia de desarrollo del turismo interior y exterior en España a través de la creación de una cadena única de paradores. Los paradores son únicos porque permiten preservar el patrimonio cultural e histórico del país y, al mismo tiempo, atraer turistas a lugares ya conocidos o lugares con un número reducido de turistas. La actualidad de este estudio consiste en que este método de usar el patrimonio cultural e histórico del país puede ser aplicado en diferentes países. Este estudio se diferencia en que los paradores no fueron examinados en otros artículos desde el punto de vista del desarrollo turístico del país, sólo como un lugar para descansar.

**Palabras clave:** parador; turismo histórico; turismo gastronómico; desarrollo del turismo; patrimonio histórico; patrimonio cultural; gastronomía; hotel.

Si les pregunto qué es un parador, supongo que no me responderán. Para ser honesta, hasta hace poco, yo mismo no sabía qué era. En palabras sencillas, un parador es un tipo único de hotel, que se encuentra en edificios de valor histórico y cultural (antiguos castillos, palacios, monasterios).

La idea de crear una red de hoteles especiales para atraer turistas pertenece al Marqués de la Vega, pero el fundador oficial de la red de los "Paradores Nacionales de Turismo" es el Rey de España Alfonso XIII, quien abrió el primer hotel de la red de Paradores de España "Parador de Gredos" en 1928 en la provincia de Ávila que está cerca de Madrid. El mayor número de los paradores abrió en la década de 1960. Pero todavía se están abriendo nuevos paradores.

La mayoría de los paradores están en Andalucía, Castilla y León y Galicia [3]. Pero los tienen representación en todas las Comunidades Autónomas. Cabe señalar que no solo se encuentran en la parte continental de España, sino también en las Islas Canarias y en los semi-enclaves de España en África (las ciudades de Ceuta y Melilla).

En cuanto a la distribución de los Paradores por número de estrellas, en la red de los Paradores hay 15 paradores de 3 estrellas, 5 de 5 estrellas y otros son de 4 estrellas [3].

Uno de los más antiguos es el parador, que fue construido en 1499 en el edificio del hospital de Los Reyes Católicos en Santiago de Compostela y está considerado el hotel en funcionamiento continuo más antiguo del mundo. El Parador más reservado Cruz de Tejada se encuentra en la isla de Gran Canaria entre dos parques naturales Nublo y Cumbres a una altitud de 1560 metros

sobre el nivel del mar. El más moderno Parador de Lorca en Murcia es un hotel de diseño único construido en la zona donde se encontraba una sinagoga del siglo XV.

En los últimos años, los paradores españoles se han convertido en el líder del turismo cultural como resultado de la difusión y puesta en valor del patrimonio histórico y cultural del país. Además de los paradores situados en todas las ciudades españolas declaradas Patrimonio de la Humanidad por la UNESCO, como Ávila, Cáceres, Córdoba, Cuenca o Salamanca, más de la mitad de los Paradores están situados en lugares monumentales o en los parques naturales más hermosos.

Los edificios centenarios ofrecen el máximo confort, una combinación de lujo moderno y clásico con la última tecnología. En definitiva, una estancia en el Parador combina a la perfección la conectividad wifi y la televisión digital con las espadas y armaduras que portaban los antiguos reyes de España.

Por ejemplo, el emperador Carlos V se quedó en el Palacio de Harandilla (hoy Parador) situado en Extremadura, donde nacieron muchas de las personas que acompañaron a Colón en sus viajes. En Sigüenza, Castilla-León, el Parador es una antigua fortaleza musulmana, que fue conquistada por el Reino de Castilla en 1124. Allí ha sido residencia de Reyes y Cardenales donde ha pasado tiempo Doña Blanca de Borbón, sobrina del rey de Francia.

La mejor forma de conocer estos edificios singulares es a través de “Las rutas del Parador” [3]. Es más de 15 rutas, de 3 o 7 noches, para viajar por España y conocer las ciudades y lugares con más historia, degustar el vino nacional, encantar de la geografía española, conocer el legado musulmán en Andalucía o las ciudades Patrimonio de la Humanidad. Ponen a su disposición una gran variedad de itinerarios adaptados a todos los gustos: rutas por la costa, por la naturaleza, rutas históricas etc.

Paradores ofrecen a sus clientes no sólo servicios de alojamiento, sino también servicios de restauración. Además, solo puede visitar el restaurante sin pasar la noche. Y por cierto las visitas a los restaurantes de los paradores son muy demandadas y aportan a los Paradores 119 millones de euros por año [1]. Paradores han visto la relación entre turismo y gastronomía, por eso restauran las recetas y sabores tradicionales y promocionan la gastronomía local. Cada restaurante en cada Parador tiene su propio menú, que no es similar al menú del parador cercano, sin embargo los menús en los restaurantes no cambian a menudo.

Paradores colaboran con el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación para ofrecer a los huéspedes productos tradicionales únicos, como por ejemplo en el restaurante en el parador de Ávila una oferta de raza “avileña negra ibérica” [3]. Paradores también contribuye al desarrollo de la agricultura local utilizando productos locales en los restaurantes. Por ejemplo, usan pescados de

lonja, o las frutas y verduras, las carnes, embutidos y quesos producidos por agricultores locales.

Cada año la dirección de la empresa ofrece muchas nuevas jornadas gastronómicas locales entre las que: La Fiesta teatral barroca con menú Siglo de oro en Almagro o Cena renacentista teatralizada en el parador de Ciudad Rodrigo. En 2019 de se ha desarrollado el proyecto Desayuno 10 que pone a disposición de los clientes una amplia y variada oferta de productos locales y regionales para el desayuno [2].

En conclusión, me gustaría decir que la red de los Paradores juegan un papel muy importante en el sector turístico y en la economía del país en general. Los Paradores también contribuyen al desarrollo de la agricultura local utilizando productos locales en los restaurantes. Por ejemplo, usan pescados de lonja, o frutas y verduras, carne y quesos producidos por agricultores locales.

Los Paradores en España es un instrumento de política turística que promueve la restauración, conservación y popularización del patrimonio histórico y artístico, cocinas tradicionales españolas, así como la conservación y uso de los espacios naturales en España. Al mismo tiempo, es una forma de revitalizar zonas con poco tráfico turístico o económico.

#### **Referencias bibliográficas**

1. Actuaciones y resultados [Recurso electrónico] // Paradores. – Modo de acceso: <https://empresa.parador.es/transparencia/actuaciones-y-resultados/> .– Fecha de acceso: 12.04.2022.
2. Memoria de sostenibilidad [Recurso electrónico] // Paradores. – Modo de acceso: <https://empresa.parador.es/wp-content/uploads/2020/10/paradores-memoria-019-v7-2.pdf> . – Fecha de acceso: 12.04.2022.
3. Paradores de Turismo [Recurso electrónico] // Paradores. – Modo de acceso: <https://www.parador.es/es> .– Fecha de acceso: 12.04.2022.